

# A.C.N. DE P.

AÑO XXXI

15 de julio de 1956

NUM. 591

## MEMORIA DE LA SECRETARIA GENERAL CORRESPONDIENTE AL CURSO 1955-56

Durante este curso la Asociación ha impulsado el Movimiento por un Mundo Mejor y la edición de las dos importantes colecciones "Bien Común" y "Mundo Mejor" y de los números especiales de A. C. N. de P.

Se han adscrito a las nuevas categorías y situaciones estatutarias 565 propagandistas; han celebrado actos de imposición de insignias y renovación de promesas 12 Centros; el Presidente ha nombrado 17 nuevos secretarios. En 11 Centros se han designado nuevos consejeros

*Todos los Centros han enviado sus memorias, algunas muy completas y dignas de ser destacadas*

**U**NA vez más la Secretaría General da sumaria cuenta a la Asamblea general de las actividades de la Asociación. La presente memoria se refiere al período 1955-56.

Característica general del curso que acaba ha sido la culminación de la puesta en práctica de los nuevos estatutos de la Asociación: reajuste del censo, renovación de promesas, nombramientos de nuevos secretarios, etc.

La tercera etapa abierta en la vida de la Asociación al dejar don Fernando Martín-Sánchez la presidencia y reformarse los estatutos está ya en plena marcha y empieza a influir también en aquellas instituciones a ella más ligadas, como ha ocurrido este año con el C. E. U. y el colegio, que apuntan hacia nuevas perspectivas.

El apoyo de la Asociación al Movimiento por un Mundo Mejor comienza a repercutir también en la fisonomía de la institución, que presenta un campo excelentemente preparado para recibir el espíritu y la letra de esta llamada pontificia.

Rogamos a todos los secretarios de los Centros que lean íntegra esta memoria, llena de sugerencias y brotes prometedores. De modo especial llamamos la atención sobre las memorias de algunos Centros, como Alcoy, Jerez de la Frontera, Valencia y Zaragoza.

Castillo, Fermín Altuna Urcola, Alejandro Barahona López, José Andrés Lozano, Roberto Moroder Molina, Rafael Alonso Pérez Hickman, Miguel Hoyos de Castro, Francisco Romero Aguirre.

Esta renovación de Secretarios de los Centros ha llevado consigo el nombramiento, por parte de los Centros, y de conformidad con las prescripciones estatutarias, de nuevos consejeros, designados unos por los propios secretarios, y nombrados otros por elección de los miembros de los Centros.

Estos nombramientos se refieren a:

Algeciras: Ramón José González Mota y Manuel Ruiz Fernández.

Badajoz: Francisco López Santamaría y Luis Rico Durán.

Barcelona: Juan Arteaga Piet, Ricardo Sánchez de Hovellán, Francisco de A. Condomines Valls y José María Vilaseca Marcet.

Cádiz: Antonio Benítez Morera y Manuel Cerón Bohórquez.

La Coruña: José Pousa Pérez y Ricardo Fernández Cuevas.

Lérida: José Cava Comabella y Luis Alonso de Olarte.

Orense: Enrique Fernández de la Torre y Jesús Ferro Couelo.

Segovia: César Zubiaur Pons y Ricardo de Cáceres Torres.

Valencia: Vicente Giménez, Antonio Llombart, Emilio Attard y José Cogollos.

Vigo: Segundo Carrera Gómez y Pedro Alonso Pérez.

Zaragoza: Juan Antonio Cremades Royo.

## Actividades de la Presidencia y Secretaría General

Del 17 al 24 de junio del pasado año 1955 tuvo lugar en Loyola un cursillo de ejercitaciones para un Mundo Mejor, dirigido por el padre Lombardi, tras del cual el Consejo Nacional de la Asociación celebró dos reuniones, y tuvieron lugar la XLVIII Asamblea de Secretarios y la XLII Asamblea General de la Asociación.

Coincidiendo con dichas fechas, el eminentísimo señor Cardenal primado había hecho nuevo nombramiento de consiliario nacional, que recayó en la persona del excelentísimo y reverendísimo señor doctor don Laureano Castán, Obispo auxiliar de Tarragona. En ese mismo mes, y por el mismo Cardenal primado, fué aprobado el texto definitivo de los estatutos de la Asociación, hecho éste que determinó la adscripción de los propagandistas a las nuevas categorías y situaciones, labor que está muy avanzada en el momento actual.

Asimismo fueron nombrados nuevos consejeros nacionales los propagandis-

tas Ernesto La Orden Miracle y Santiago Udina Martorell, y vicepresidente, Carlos Santamaría Ansa.

### NOMBRAMIENTOS DE NUEVOS SECRETARIOS

La Presidencia de la Asociación, de conformidad con el espíritu que informa los nuevos estatutos, ha renovado durante el curso que ahora termina, 1955-56, los cargos de secretarios en los Centros de Algeciras, Badajoz, Barcelona, Burgos, Cádiz, La Coruña, Lérida, Murcia, Orense, Las Palmas, San Sebastián, Segovia, Teruel, Valencia, Valladolid, Vigo y Zaragoza.

Los nombramientos han recaído, respectivamente, en los siguientes propagandistas:

Leopoldo Aparicio Miranda, Gregorio-Hermínio Pinilla Yubero, Santiago Udina Martorell, Angel Esteve Vera, Miguel Martínez del Cerro, Jesús Babío Calleja, Lorenzo Díaz-Prieto Cassola, José Ballester Nicolás, Alfonso Vázquez Martínez, Pedro Hernández del

### NUEVOS CONSILIARIOS

En el curso que ahora finaliza han tomado posesión de sus cargos de consiliarios de Centros de A. C. N. de P. don Antonio Tineo, del de Sevilla; el padre Elías Crespo, O. P., del de Jerez de la Frontera; don Joaquín Hernández Bernal, del de Lorca; don Luis Montaner Palao, del Centro de Murcia,

y como viceconsiliario del Centro de Burgos, don Nicolás López Martínez.

### RENOVACIONES DE PROMESAS E IMPOSICIONES DE INSIGNIAS

En el período de tiempo que va de primero de octubre de 1955 hasta el momento de cerrarse esta memoria se han verificado actos de renovación de promesas e imposiciones de insignias en los Centros de Alcoy, Badajoz, Barcelona, Jerez de la Frontera, Lérida, Madrid, Murcia, Salamanca, Sevilla, Valencia, Vitoria y Zaragoza. Asimismo, y coincidiendo con la estancia de la comisión que fué a Roma para hacer entrega del proyecto de la casa del Mundo Mejor al Papa, se celebró imposición de insignias en Roma.

### BOLETIN A. C. N. DE P.

Siguiendo la pauta marcada con anterioridad, durante el curso 55-56 han aparecido cuatro boletines extraordinarios, dos de ellos correspondientes a la serie segunda y otros dos a la tercera, actualmente en curso de publicación. Aquéllos dedicados a "Racismo", "Iglesia y Estado" (pastorales de la Jerarquía extranjera); éstos, sobre los temas de "Iglesia y Estado" (pastorales de Obispos españoles) y "Reforma de la empresa". Los dos últimos pertenecientes, según hemos dicho, a la serie tercera, serán completados con otros dos que, dedicados a los comentarios hechos por los propagandistas sobre la "Quadragesimo Anno" y el "Corporativismo", cerrarán la serie de números especiales del año 1956.

En los boletines ordinarios han aparecido los números 568 a 591, que comprenden desde el 1 de agosto de 1955 hasta el 31 de julio de 1956.

Los temas abordados en los distintos boletines ordinarios han sido los siguientes:

- 1.º Números 568-69 (1-15 agosto del 55): "Ejercitaciones para un Mundo Mejor"; "Antecedentes y doctrina pontificia sobre el problema".
- 2.º Números 570-71 (1-15 septiembre del 55): Dedicado a la XLVIII Asamblea de Secretarios y a la XLII Asamblea General de la Asociación.
- 3.º Números 572-74 (1-15 de octubre, 1 de noviembre de 1955): Las ejercitaciones, desde los ejercitantes, que constituyen una serie de originales escritos por diversos asistentes a las ejercitaciones.
- 4.º Números 575-577 (15 noviembre, 1-15 diciembre de 1955): En ellos se recogieron las tres pastorales de don Casimiro Morcillo: "Teología del Trabajo", "Teología de la empresa" y "Deontología del empresario".
- 5.º Números 578-79 (1-15 de enero de 1956): Recogió una conferencia del presidente de la Asociación acerca de San Ignacio.
- 6.º Números 580-81 (1-15 febrero de 1956): Dedicado íntegramente a recoger cuatro documentos sobre San Ignacio, con lo cual se sumaba la Asociación a la conmemoración del Año Ignaciano.
- 7.º Números 582-83 (1-15 de marzo de 1956): Recogió dos conferencias pronunciadas en el Centro de Madrid sobre la figura de Menéndez y Pelayo, con motivo del centenario del polígrafo montañés.
- 8.º Números 584-85 (1-15 de abril de 1956): Dedicado en su totalidad a recoger el acto de entrega de la casa del Mundo Mejor ofrecida por la A. C. N. de P. a Pío XII.

9.º Números 586-87 (1-15 de mayo de 1956): Contiene nuevos documentos sobre el Mundo Mejor, dos de ellos pertenecientes a propagandistas y los tres restantes a los Prelados de Huelva y Sigüenza.

10. Números 588-89 (1-15 de junio de 1956): Inserta una conferencia del secretario general de la Asociación.

11. Números 590-91 (1-15 de julio de 1956): Es el presente número.

### Colecciones Bien Común y Mundo Mejor

A los títulos de Luciano Pereña ("Hacia una sociología del Bien Común") y Carlos Santamaría ("Jacques Maritain y la polémica del Bien Común"), que abrieron esta colección, se han sumado durante el curso 55-56 los siguientes:

"La problemática del bien común", por don Juan Zaragüeta.

"Pueblo y gobernantes al servicio del bien común", por el padre Santiago Ramírez, O. P.

"La doctrina marxista del interés general", por Víctor Antolín.

"El bien común de los españoles", por Adolfo Muñoz Alonso.

En la Colección Mundo Mejor, en colaboración con Euramérica y PPC, se ha iniciado la marcha con amplios proyectos y una realidad que, aun cuando no muy extensa, todavía, promete ampliar su esfera de acción considerablemente durante el próximo curso. Pese a todo, son cuatro los títulos que han aparecido durante el curso que ahora finaliza:

1. "Grito de Alerta", por don Andrés-Avelino Esteban.
2. "Catolicismo de fronteras adentro", por José María García Escudero.
3. "Presencia de los cristianos", por Manuel Alonso García.
4. "¿Examen de conciencia o "autocrítica"?", por el señor Obispo de Solsona.

### CASA DEL MUNDO MEJOR

Para hacer su entrega al Papa, respondiendo así a la espontánea generosidad de que dieron muestra los propagandistas en el curso de las ejercitaciones de julio pasado, se trasladaron a Roma varios propagandistas, presididos por don Laureano Castán y Francisco Guijarro, los cuales pusieron a disposición de Pío XII la primera casa en el mundo enteramente dedicada al Mundo Mejor.

Dicha casa, que, como es sabido, funcionará en una finca adquirida en La Granja, ha comenzado ya a albergar las primeras tandas de ejercitaciones para un Mundo Mejor, celebrándose a partir de este mes de julio cursos para sacerdotes, seminaristas y otro para señoritas. Como director del Movimiento en España, expresamente delegado por el padre Lombardi, actúa don Federico Bellido.

### I Asamblea de amigos, antiguos alumnos y profesores del Centro y del Colegio de San Pablo

El 29 de junio pasado se celebró en el Colegio Mayor de San Pablo, convocada por el Presidente de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, la I Asamblea de amigos, profesores y antiguos alumnos del Centro de Estudios Universitarios y del Colegio Mayor Universitario de San Pablo. La Asamblea

se celebró durante todo el día, y las diversas sesiones fueron presididas por el Cardenal-Arzbispo de Tarragona, doctor De Arriba y Castro; Arzbispo administrador apostólico de Sevilla, doctor Bueno Monreal; subsecretario de Educación Nacional, señor Maldonado; Presidente de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas y del Consejo rector del C. E. U., señor Guijarro Arribalaga; presidente del Patronato del Colegio Mayor de San Pablo, señor Martín-Sánchez Juliá; director general de Archivos y Bibliotecas, señor García Noblejas; rector del Colegio de Areneros, reverendo padre Ignacio Prieto; hermano Argimiro, provincial central de las Escuelas Cristianas; hermano Nemesio, director del Colegio de San José, de los hermanos maristas; reverendo padre Armentía, S. J., y representantes de diversas órdenes religiosas e institutos seculares. Asistieron más de un centenar de profesores y antiguos alumnos de las citadas instituciones. El diálogo después de cada ponencia fué muy animado.

A las nueve y media se tuvo en la capilla del colegio una misa del Espíritu Santo. A las once se iniciaron los actos de la Asamblea. Don Francisco Guijarro habló sobre "Vigencia de unos principios".

### Discurso del Arzbispo doctor Bueno Monreal

Clausuró la sesión de la mañana el doctor Bueno Monreal, Administrador apostólico de Sevilla y presidente de la Comisión Episcopal de Enseñanza. Se refirió al C. E. U. como "una institución verdaderamente providencial que ha hecho que se sostenga a través de los tiempos con una continuidad verdaderamente heroica, y no sólo se sostenga, sino se haya abierto como un fruto cuajado y dando lugar a la creación del Colegio Mayor de San Pablo". "Aquella institución genial—siguió diciendo—tuvo como eje un pensamiento apostólico. Eran tiempos en que toda nuestra estructura religiosa española se tambaleaba, y asistido por todo aquel grupo benemérito que constituía entonces, y que sigue constituyendo hoy, y más benemérito cada día, como es natural, la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, quiso ofrecer a la Iglesia un apoyo y un sustento serio, digno, profundo, de esos que son capaces de calar hasta la misma entraña y de ofrecer al porvenir todo un cauce vivo de vida española."

### Necesidad de centros superiores de enseñanza de la Iglesia

Se refirió después el señor Arzbispo a la necesidad de que la Iglesia tenga sus centros superiores de enseñanza. "Si la Iglesia tuviera su universidad—añadió—, esta universidad no podría estar divorciada, segregada o puesta en contraposición a otra universidad, ya del Estado, ya libre, sino que habría de ser una fusión de inquietudes, de afanes científicos, en un espíritu de colaboración, pero que la Iglesia quiere tener sus propios apóstoles.

La Iglesia jerárquica bendice de todo corazón todo este nobilísimo esfuerzo de veinticinco años para dotar al pensamiento científico de España de estos católicos bien formados, que ocupan luego puestos dirigentes. ¿Llegará quizá próximamente el momento en que la Iglesia jerarquizada pudiera de un modo oficial hacerse cargo del C. E. U., como institución docente, y del Colegio de San Pablo, centro y laboratorio de formación cristiana? En esto yo no puedo de-

# ACTIVIDADES DE LOS CENTROS

A través de los informes de los Centros puede observarse que se han venido celebrando durante todo el curso los actos de piedad reglamentarios, es decir, comuniones de primeros viernes y vigílias eucarísticas. Algunos Centros han organizado, además, tandas especiales de ejercicios espirituales.

Los dos temas centrales, que han ocupado preferentemente la atención de los Centros en sus reuniones de estudio, han sido los de el "Bien común" y el "Mundo Mejor", señalados como tareas fundamentales para su realización en el curso que ahora termina. En general, los Centros han respondido con entera satisfacción a las solicitudes y orientaciones que la Presidencia nacional ha marcado en este sentido, la cual, además, ha tratado de llevar al ánimo y a la preocupación de aquéllos una efectiva dedicación en todos los órdenes por el presente y el porvenir del C. E. U. y

el Colegio Mayor Universitario de San Pablo.

Con independencia de estas dos ideas centrales, cada uno de los Centros, por su parte, ha atendido diversos temas y estudiado problemas que, de una u otra forma y en conexión más o menos directa con el ámbito de su actuación apostólica propia, podían significar para él una preocupación o un tema de conveniente interés.

## ALCOY

Durante el presente curso 1955-56, el Centro de Alcoy ha intensificado en gran manera sus actividades apostólicas. Desde la iniciación del presente curso dedicó sus círculos de estudio al mensaje del Padre Santo, Pío XII, sobre

cir aún la última palabra. Pero tengo la seguridad de que la Iglesia siente impaciencias por poder tener este centro, en el que ella ponga todo su interés, todo su afán maternal y todas sus ilusiones para que sea un centro verdaderamente orientado hacia la formación apostólica en el campo y en el mundo intelectual."

Si la sesión de la mañana se había dedicado al pasado, a recordar y recapitular, la de la tarde se dedicó al futuro, y en este sentido se inició con una intervención de don Federico Silva Muñoz, letrado del Consejo de Estado y secretario general de la A. C. N. de P.

El presidente de la Asamblea, señor Guijarro, resumió finalmente las intervenciones.

El señor Martín-Sánchez propuso que la nueva Asociación de Amigos del

C. E. U. y del Colegio lleve a realidad y haga posible aún la creación de becas y la fundación de cátedras.

Cerró los actos el doctor De Arriba y Castro. "Podéis esperar fundamentalmente—dijo—la presencia más concreta de la Iglesia entre vosotros porque la obra lo merece. Los veinticinco años que lleváis trabajando hacen que la miremos con interés y cariño grandes. Esta obra está perfectamente encuadrada en las necesidades del apostolado moderno. La batalla decisiva contra el ateísmo y comunismo se ha de dar en el campo de la cultura, y por eso es tan importante este apostolado, reiterado constantemente por Su Santidad. Tenéis un porvenir espléndido—terminó diciendo el señor Cardenal—y la Iglesia necesita de vosotros. Por mi parte, pido al Señor que bendiga vuestros proyectos y vuestros planes."

## SITUACION DE LOS CENTROS DE LA A. C. N. de P. EN JULIO DE 1956

### CATEGORIAS

CENTROS	Numerar. activos	Numerar. cooperad.	Inscritos activos	Inscritos cooperad.	Total parcial
Alcoy	7	4	5	1	17
Algeciras	—	—	6	2	8
Badajoz	6	—	5	1	12
Barcelona	13	7	11	4	35
Bilbao	3	2	—	—	5
Burgos	1	—	2	1	4
Cáceres	3	—	2	2	7
Castellón	—	—	3	—	3
La Coruña	9	1	—	4	14
Gijón	4	—	2	1	7
Granada	3	1	1	—	5
Jerez de la Frontera	10	—	1	—	11
Lérida	6	—	9	—	15
Lorca	2	—	1	—	3
Madrid	100	28	28	31	187
Murcia	10	—	8	1	19
Orense	—	—	16	—	16
Oviedo	4	—	1	—	5
Palmas (Las)	3	—	5	3	11
Salamanca	6	3	1	1	11
Segovia	5	—	—	—	5
Sevilla	5	1	24	1	31
Tarragona	—	—	9	—	9
Teruel	2	—	2	1	5
Valencia	11	2	5	4	22
Valladolid	16	1	1	2	20
Vigo	6	—	3	—	9
Vitoria	4	—	8	2	14
Zaragoza	14	3	6	1	24
Correspondencias	12	2	13	4	31
<b>Totales</b>	<b>265</b>	<b>55</b>	<b>178</b>	<b>67</b>	<b>565</b>

el Mundo Mejor, tomando como base las obras y discursos del padre Lombardi, difusor de la moderna cruzada.

El secretario del Centro de Alcoy redactó un excelente resumen de las ejercitaciones del padre Lombardi, que tuvieron lugar en Loyola del 17 al 24 de julio de 1955, y cada circulista se especializó en uno de los temas.

Los distintos círculos de estudio sirvieron para que cada propagandista expusiera su tema y fuera discutido y comentado por el resto de los asistentes.

### Cursillos

Previa la propaganda conveniente entre los elementos de la Acción Católica local, se procedió a la organización de un cursillo de conferencias inspirado en el plan de las Ejercitaciones para un Mundo Mejor, que tuvo lugar los días 8, 9, 10, 13, 14 y 15 de febrero, de ocho a nueve de la noche, en el salón de actos de la parroquia de Santa María.

Los temas y conferenciantes fueron los siguientes:

"Visión histórica del mundo según el padre Lombardi", por don José A. García Cortázar.

"Origen y autoridad de la Cruzada", por don Jorge Vitoria Laporta.

"Espiritualidad de los cruzados del Mundo Mejor", por don José Luis Candela Vert.

"Problemas del mundo actual y métodos de revisión", por don Enrique Alborn Vicéns.

"Sector Verdad", por don Juan Agudo Valdés.

"Sector Justicia social", por don Rogelio Sanchis Lloréns.

"Sectores Gracia y Caridad", por don José Gisbert Alós.

Las conclusiones y cierre del cursillo corrieron a cargo del señor consiliario, reverendo don Vicente Torregrosa.

La asistencia media a este cursillo fué de 50 personas.

El éxito de este ensayo dió lugar a que las señoras de Acción Católica solicitaran la organización de otro similar para ellas. Accedióse a su demanda y se prepararon los temas adaptados para un auditorio femenino.

Tuvo lugar en el mismo local que el primero, y se celebraron durante los días 12, 13, 14 y 15 de marzo, de cinco a seis de la tarde, siendo los temas y conferenciantes los siguientes:

"Necesidad de Jesús y los problemas del mundo actual", por don Jorge Vitoria Laporta.

"Espiritualidad del cruzado del Mundo Mejor: militantes y vocaciones", por don José Luis Candela Vert.

"Sector Gracia", por don Joaquín San doval.

"Sector Verdad", por don Juan Agudo Valdés.

"Sector Justicia", por don Rogelio Sanchis Lloréns.

"Sector Caridad", por don José Gisbert Alós.

Clausuró las ejercitaciones el reverendo señor arcipreste y consiliario del Centro de la Acción Católica Nacional de Propagandistas, don Vicente Torregrosa.

La asistencia de señoras y señoritas a estas ejercitaciones fué de unas 100.

Al igual que en el cursillo para caballeros, tuvo lugar un coloquio tras

cada conferencia, con la animada participación de las asistentes.

#### Conferencias

La Escuela de Peritos Industriales de esta ciudad de Alcoy organizó un ciclo de conferencias formativas para sus alumnos de los cursos superiores, y sus organizadores solicitaron la colaboración de algunos miembros de la Acción Católica Nacional de Propagandistas para que disertaran sobre temas de interés para aquellos jóvenes y que fueran al mismo tiempo formativos. El Centro de Alcoy accedió a tal petición, y actuaron los siguientes propagandistas:

"Misión del técnico en la empresa", por don Joaquín Sandoval.

"Balance de nuestro catolicismo", por don José Antonio García Cortázar.

"Influencia del cine y necesidad de la censura moral de la Iglesia", por don José Luis Candela Vert.

Al igual que en años anteriores, colaboró el Centro de Alcoy en la semana preparatoria para la festividad de San José, que organizan los Padres de Familia de la vecina población de Onil, y en dicho pueblo dieron los propagandistas las siguientes conferencias:

"El problema sexual", por el doctor don José Gisbert Alós (destinado a los reclutas exclusivamente).

"Historia y significado del mensaje del padre Lombardi", por don Juan Agudo Valdés.

"El catolicismo y la justicia social", por don Rogelio Sanchis Lloréns.

"Problemas del Mundo Mejor", por don Enrique Oltra Moltó.

#### Homenaje a Su Santidad Pío XII

El Centro de la Acción Católica Nacional de Propagandistas de Alcoy colaboró con los elementos de Acción Católica en las distintas parroquias en la organización de un gran acto interparroquial conjunto de homenaje al Padre Santo, Pío XII.

#### Ejercicios espirituales

Como en años anteriores, la Acción Católica Nacional de Propagandistas de Alcoy ha organizado una tanda de ejercicios espirituales cerrados para caballeros en el palacio del Santo Duque de Gandía. Tuvieron lugar del 23 al 28 de marzo. Asistieron a dicha tanda 23 caballeros, entre ellos cuatro propagandistas.

#### Apostolado del cine

Se ha organizado en Alcoy una semana de orientación cinematográfica, con ocasión del homenaje al Papa, del 30 de abril al 5 de mayo. Esta semana de cine se organizó en plan de cine-fórum, con la proyección de las siguientes películas: "Ladrón de bicicletas", "¡Qué bello es vivir!", "Napoleón", "Milagro en Milán", "La balada de Berlín" y documentales ingleses, americanos y franceses.

Se inscribieron en esta semana de orientación cinematográfica 185 personas, que asistieron con asiduidad e interés.

#### Creación y funcionamiento del cine-fórum "Pax"

El éxito de la citada semana de orientación cinematográfica abrió la posibilidad de poner en marcha un cine-fórum orientado bajo directrices católicas. Tras distintos tanteos y reuniones, en las que tomaron la iniciativa los elementos de la Acción Católica Nacional de Propagandistas más aptos para este apostolado, se ha logrado la creación del cine-fórum "Pax", cuya primera sesión tuvo lugar el día 18 de mayo con la proyección de la película "Esa pareja feliz".

## ALGECIRAS

#### Primeros viernes

Durante todos ellos se han reunido para conculgar y oír misa a todos los propagandistas.

#### Círculos de estudio

Se ha celebrado uno cada mes, estudiándose en ellos el tema "Por un Mundo Mejor".

#### Círculo de estudio para obreros

Han tenido lugar tres círculos al mes, a cargo de varios propagandistas, tratando en ellos temas de apologetica, moral, doctrina social de la Iglesia y doctrina de Jesucristo.

#### Retiros trimestrales

Se han celebrado dos, en los meses de marzo y junio, con exposición de Su Divina Majestad, misa, comunión, bendición y plática del señor consiliario.

## BADAJOS

Las actividades del Centro de Badajoz en el curso 1955-56 han tendido más a tonificar el espíritu de los propagandistas en el cálido ambiente que proyectan las tres grandes directrices temáticas proyectadas por el Presidente—Bien Común, Mundo Mejor y Colegio de San Pablo—que a manifestaciones externas de cualquier género. Esta ha sido la característica general de toda la labor, que, por lo mismo, ha tenido que ser callada y sin relieve aparente.

Y a esto fueron enderezados los Círculos de Estudio, que se celebraron en número mayor y con más asistentes que otros años, y los actos piadosos, a los que se procuró dar la máxima importancia.

Los Círculos se señalaron para los jueves y se han venido celebrando con una media de tres al mes. El desarrollo de los mismos se determinó que fuese, y así se celebraron, el siguiente: Diez minutos de explicación del Evangelio por el consiliario, veinte minutos de ponencia sobre los temas "Concepto cristiano del Bien Común", "Movimiento del Mundo Mejor", "Colegio de San Pablo", "Problemas morales y sociales de los nuevos pueblos del Plan de Badajoz" y "Apostolado cerca de los matrimonios jóvenes", y otros quince minutos de diálogo o coloquio, ampliándolo no sólo a las observaciones a la ponencia, sino también a la actualidad local o provincial desde el punto de nuestra criteriología y fines apostólicos.

La experiencia nos ha demostrado el acierto en este orden, pues la breve explicación del Evangelio nos resultó siempre interesantísima y el resto muy animado, aflorando ideas e iniciativas muy felices. De acuerdo con las cartas del Presidente, se distribuyó el trabajo en grupos.

#### Principales sucesos del Centro en el curso

El primero fué el cambio de secretario. Al tomar posesión el actual, procuró distribuir las misiones antes concretadas en el secretario. Se nombró tesorero al antiguo secretario señor Martínez Díaz; cronista, al señor Rodríguez Arias, y consejeros, a los señores Rico Durán y López Santamaría, este último por elección del Centro.

El principal acto ha sido la vigilia extraordinaria en la que el Obispo coadjutor, doctor Beitia, impuso las insig-

nias a seis propagandistas numerarios activos, a la que asistió, en representación del Presidente, el consejero don Ernesto La Orden.

Por último, en la reunión reglamentaria celebrada para elegir un posible candidato a la vacante que deja el consejero nacional don Alfredo Lopez, se acordó designar al secretario del Centro.

No ha habido ningún acto público organizado por el Centro, pero los propagandistas señores López Santamaría y Pinilla pronunciaron varias conferencias: el primero, en la Asamblea Parroquial del Sagrario, y el segundo, en esta misma Asamblea, en el Liceo de Mérida y en un acto organizado por los maristas para la juventud, y tanto en estas conferencias como en artículos de prensa, siempre se procuró llevar el acento apostólico de la Asociación.

Durante el verano, un pequeño comité, constituido por el consiliario, el secretario y dos o tres propagandistas que no salen de la capital, estudiará en sucesivas reuniones el programa del curso que viene.

#### Actos piadosos

Se celebraron colectivamente todos los primeros viernes del curso. El primero dijo la misa el Obispo de la diócesis, doctor Alcaraz, en la capilla de su palacio. También se celebraron todas las vigiliat reglamentarias y la extraordinaria antes citada. En noviembre se organizaron en el local de la Asociación y en semi-internado ejercicios espirituales, que dirigió el reverendo padre Ponce de León, S. J., y a los que asistieron seis propagandistas que no habían podido hacerlos. A Loyola acudieron los señores Martínez y Pinilla, y a Villafranca de los Barros (colegio de los jesuitas), el propagandista señor Rico.

## BARCELONA

Se ha reunido con regularidad el Círculo de Estudios semanal. Algunas ponencias desarrolladas sobre temas relaciones con el Bien Común y sobre impresiones de Europa y América han despertado notable interés. El Centro, corporativamente, envió una comunicación al Congreso Litúrgico Diocesano de Barcelona, celebrado en el mes de abril; esta comunicación fué objeto de estudio y elaboración durante varios Círculos, y se adjuntaron a la misma diversas comunicaciones particulares.

Las misas de comunión de los primeros viernes se han visto, como de costumbre, notoriamente concurridas.

Han tenido lugar las correspondientes vigiliat de la Inmaculada y de la Conversión de San Pablo, Patrono de la Asociación, de acuerdo con lo previsto en el reglamento.

Con motivo de la visita a Barcelona del Presidente nacional, tuvo lugar la imposición de insignias de los nuevos numerarios y la renovación de promesas, en ceremonia íntima celebrada en la iglesia de San Severo, en el corazón del barrio gótico. En representación del excelentísimo y reverendísimo señor Arzobispo-Obispo actuó de celebrante el canónigo arcipreste, doctor Vilaseca, Consiliario del Centro. Después de la ceremonia, los propagandistas se dirigieron al palacio episcopal, en donde fueron recibidos por el Arzobispo-Obispo, doctor Modrego, que conversó con ellos cariñosamente y les impartió la bendición.

## BURGOS

### Círculos de estudio

Se han desarrollado normalmente, celebrándose ordinariamente todos los jueves, a excepción de los días festivos y de aquellos otros en que por coincidir con algún acto público de Acción Católica fueron suspendidos.

Los temas estudiados fueron la "Epístola de San Pablo a los Efesios", explicada por el muy ilustre señor consiliario don Félix Arrarás, y la encíclica "Mystici Corporis Christi", explicada por el muy ilustre señor viceconsiliario don Nicolás López Martínez. A continuación de la explicación de dichos temas se suscitaban siempre interesantes coloquios sobre los mismos, en los que intervenían animadamente todos los asistentes.

Asimismo se han leído y comentado todas las cartas del presidente de la Asociación, muy especialmente las referentes a los tres temas centrales del curso: "Bien Común", "Mundo Mejor" y "Colegio Mayor de San Pablo", comenzándose el estudio del primero y comentándose con mucha frecuencia el segundo con citas oportunas de las ejercitaciones del padre Lombardi en Loyola en el verano de 1955.

### Actividades

Se han desarrollado en general a través de otras organizaciones generales de apostolado, como son las Conferencias de San Vicente de Paúl, el Círculo Católico de Obreros y, especialmente, la Acción Católica, de la que son dirigentes todos los miembros del Centro. Dos de ellos actúan en el Apostolado de Empresa, dando conferencias quincenales a los obreros de fábricas o talleres de Burgos. Por último, por iniciativa del secretario anterior, se están celebrando homenajes a Santa María la Mayor, Patrona de esta capital, durante todos los sábados, por parte de todos los centros bancarios y entidades oficiales: Ayuntamiento, Diputación, etc.

## CACERES

Los temas de los círculos han versado sobre "Cogestión", "Pensamiento pontificio en lo social" y "Mundo Mejor".

**Actividades de los propagandistas.**—Las principales como miembros en los distintos Centros, Consejos y Juntas Parroquiales y Diocesana, en las que en su mayoría son directivos. En unión de los miembros de Acción Católica y otras organizaciones, todos los miembros del Centro han hecho Ejercicios semiinternos durante los meses de marzo y abril.

## CASTELLON

La aportación del espíritu de la Asociación a través del núcleo a la vida de Castellón, tiene especial importancia y significación, y constituye un fruto digno de tenerse en cuenta.

### Homenaje al Papa

La significación de su labor dentro del campo católico ha alcanzado, en cierto modo, expresión al llegar los ac-

tos del homenaje al Papa, muy reducidos en Castellón, dado su ambiente religioso. Por ello mismo es más importante como síntoma el hecho de que los pocos actos organizados hayan tenido los tres propagandistas activa y personal intervención.

### El XXV aniversario de la Juventud Católica

Ahora la tarea personal y colectivamente más importante se encamina a la celebración de un modo eficaz y duradero de las bodas de plata de la Juventud Católica, que nació en 1932 ante un panorama de ausencia total de organizaciones católicas, y de la que precisamente fueron fundadores y primeros dirigentes los hoy propagandistas.

Pero por iniciativa principal de Francisco Ferrer se ha venido a concretar, con vistas a una influencia muy amplia en el espacio y en el tiempo, la aspiración de que en sus bodas de plata la Juventud Católica, por medio de los miembros fundadores que quedan—y que son todavía un centenar—ofrezca a la Acción Católica de Castellón la realidad de un ambicioso proyecto que se pensó antes de 1936 y no se ha podido nunca llevar a la práctica. Se trata de la adquisición de un gran solar céntrico y la construcción de un cine, constituyendo para ello una entidad explotadora con orientación católica, que no sólo ofrezca una sala de espectáculos con tal intención, muy necesaria en Castellón, sino un instrumento económico a través del cual ir luego construyendo un gran edificio para la Acción Católica y realizando otros proyectos, que necesitan imprescindiblemente de un organismo activo y eficiente que sea manejado por los católicos, pero sin una declaración explícita de su finalidad concreta para poder actuar en todos los campos y aspectos en que en uno u otro momento sea preciso.

Esta iniciativa va a ser por ahora la principal tarea. Y con ello el núcleo como tal puede tener una labor trascendental, de grandísima repercusión en la vida religiosa castellanense si logramos llevar la iniciativa adelante, como parece podrá conseguirse, dada la buena acogida que ha encontrado.

## GIJON

### OBRAS DEL CENTRO

**Internas.**—Los círculos de estudios han versado especialmente en torno al Movimiento del Mundo Mejor. Se ha tratado ampliamente sobre la filosofía del bien común.

**Externas: Constructora Benéfica Nuestra Señora de Covadonga.**—Construidas y ya habitadas las primeras 129 viviendas, se hallan en construcción 500 más, y se pretende completar las 1.000 proyectadas.

**Ateneo Jevellanos.**—Se ha participado directamente, tanto en el Consejo directivo como en la Junta ejecutiva. Actualmente se halla en fase de gestión la construcción del edificio social, que por dificultades surgidas se halla comenzado y paralizado. Durante todo el año se han desarrollado actividades tales como exposiciones de arte, conferencias literarias, científicas, cine-club, etcétera. Últimamente ha culminado el curso con la representación de la obra de teatro católico "El enemigo", de Julien Green, a local lleno, en el teatro de más cabida de Gijón.

### OBRAS DE COLABORACION

**Vida parroquial.**—Participación en las

actividades de Acción Católica y otras asociaciones.

**Cáritas parroquial.**—Intervención directa en las Juntas parroquiales.

**Hospital de Caridad.**—Intervención en esta magna institución, reformando y encauzando su actividad con una orientación nueva.

**Palacio de Deportes.**—Colaboración en el desarrollo de este proyecto, que próximamente será una realidad, enfocado hacia la juventud.

En líneas generales, las actividades del Centro de Gijón han estado centradas en estos puntos que quedan enumerados, y que reflejan su acción esquemáticamente, en el curso a punto de finalizar, 1955-56.

## JEREZ DE LA FRONTERA

Las actividades del Centro de Jerez en el presente curso se limitan, en el tiempo, entre las fechas 6 de octubre de 1955 y 22 de junio de 1956.

En la noche del 7 de octubre se celebró la inauguración del curso con un círculo de estudios extraordinario, bajo la presidencia del excelentísimo y reverendísimo señor Arzobispo administrador apostólico de la diócesis, Valentín Gavala, como secretario del Centro, expuso a su excelencia reverendísima la labor realizada en el curso anterior y las distintas actividades desarrolladas por los propagandistas en las diversas obras en que cada uno actúa: Academia de San Dionisio, Círculo de Jóvenes, Hermandad de Hombres de Carrera, Patronato La Salle, excelentísimo Ayuntamiento, Junta Benéfica Constructora de Fomento del Hogar, Asociaciones de Padres de Familia, Asociaciones de Antiguos Alumnos, Auxilio Social, etc., etc.

Su excelencia reverendísima destacó de entre ellas la importantísima labor que se podía desarrollar y los frutos que se podían conseguir en la Academia de San Dionisio y en la Hermandad de Hombres de Carrera, en cuanto a la formación de un pensamiento católico en los medios intelectuales, siguiendo las directrices de la Iglesia en los momentos actuales. La necesidad imprescindible de vigilar la formación de la juventud por medio del Patronato La Salle. La tarea de formar los futuros propagandistas en el Círculo de Jóvenes, y la acción de caridad y social que podía llevarse a cabo desde el excelentísimo Ayuntamiento y en Auxilio Social. Alentó al Centro y a todos los propagandistas a continuar con entusiasmo la labor emprendida, sin abandonar otras de menor importancia, y pidió la colaboración de todos para la organización de la Acción Católica en Jerez, que debía tener, más que carácter local, regional, abarcando toda la comarca que de la provincia de Cádiz pertenece a la archidiócesis hispalense.

El día 31 de octubre recibió el Centro la visita del Presidente. Asistió Gujarro, primero, a la solemne sesión de apertura del curso en nuestra Academia de San Dionisio, y después, a la vigilia eucarística de Cristo Rey, en la que renovaron la promesa los propagandistas numerarios activos Valentín Gavala, Enrique Bataubé, Ramón García-Pelayo y Alejandro Gordón de la Serna. En dicho acto actuó por expresa delegación del excelentísimo y reverendísimo señor Arzobispo administrador apostólico el consiliario del Centro, reverendo padre Elías Crespo.

Otra efemérides trascendente fué el 18 de enero de 1956. En la tarde de dicho día, y en la capilla de la Virgen del Sagrario de la iglesia de Santo Domingo, recibieron solemnemente la insignia de propagandistas, de manos de su excelencia reverendísima el Arzobispo de

la archidiócesis, los numerarios activos Pedro Borrego, Eugenio Fedriani, Bartolomé Lora y Juan Zapata, y renovó la promesa el también numerario activo Arturo Mateo Muro. En dicho acto representó al Presidente nacional el consejero nacional y secretario del Centro, Valentín Gavala Calderón.

Para no hacer demasiado extensa esta Memoria, resumimos, agrupándolas, las demás actividades del Centro y de los propagandistas en el curso que termina:

#### Actos religiosos

Vigilias eucarísticas celebradas, seis; comuniones colectivas, diez; renovaciones de promesas (actos), dos; imposición de insignias, una.

#### Actos culturales (Centro)

Reuniones celebradas por el Consejo del Centro, seis; círculos de estudios ordinarios, 30; círculos de estudios del Círculo de Jóvenes, 15; círculos de estudios extraordinarios para la organización de la Acción Católica, 30; Jornada de Acción Católica en colaboración con el Consejo Diocesano, una.

#### En la Academia de San Dionisio

Un cursillo sobre poesía contemporánea, otro sobre la leyenda negra y otro sobre Mozart, con un total de 15 conferencias; otras conferencias, seis; acto de homenaje al Papa, uno; exposiciones de pintura, tres; conciertos, 20.

#### Patronato La Salle

Organización del Día de La Salle, con asistencia del señor Arzobispo administrador apostólico. Entre los diversos actos que se celebraron figuró una exposición de las distintas obras realizadas por los Hermanos de la Doctrina Cristiana a través de más de cincuenta años en Jerez.

#### Censo

Numerarios activos, ocho; inscritos activos, dos. Total, diez.

Como resultado de los trabajos de organización realizados para la fundación de la Acción Católica se han conseguido, en la Rama de Hombres, la constitución del Consejo Territorial y de las Ramas en las parroquias de San Miguel, San Marcos y San Pedro. En las demás parroquias se aplazan hasta otro año.

Se ha constituido también la Juventud Masculina en la parroquia de San Miguel y San Pedro, con el nombramiento de delegado regional.

## LAS PALMAS

Durante el presente curso, como en años anteriores, se han celebrado los acostumbrados Círculos de Estudios los fines de cada semana, con asistencia de bastantes invitados, pertenecientes a muy distintas profesiones.

La labor en ellos ha sido el considerar un tema ya de antemano señalado, con exposición, en cada Círculo, por parte de persona determinada, o bien el estudiar algún problema, de cualquier índole que atraiga interés especial para la diócesis o el Centro en particular, siendo siempre de comentarios sobre los mismos.

El tema general estudiado este año ha versado sobre "El Mundo Mejor". Este es un movimiento que se sigue aquí intensamente, no desvinculado, por cierto, de lo que dice y hace el padre Lombardi, con quien don Juan Alonso Vega, provincial de esta santa iglesia catedral socialista, que asiste a todas nuestras reuniones dirigiendo nuestras ejercicios espirituales y últimamente las ejercitaciones, tiene contacto directo y constante, sirviéndose en todo las directrices señaladas por aquél.

Exposición y sede de dicho movimiento en la Casa de San Pablo, en Agaete. Así lo ha declarado especialmente nuestro queridísimo Prelado, monseñor Pildain, cuando nos hizo el honor de visitarnos

un día de las referidas ejercitaciones que allí tuvieron lugar.

Como se sabe, fué adquirida esta casa (antiguo hotel La Salud) para la Asociación, y tanto ello como su reconstrucción, aunque muy modesta, para contar sólo con lo indispensable, ha sido y es por ahora el principal objetivo y constituye preocupación constante de este Centro, pues su financiación pesa sobre el crédito particular de la mayoría de los propagandistas y alguna otra persona de fuera que generosamente nos ha ayudado en la empresa.

Es su compensación, gracias a Dios, el bien que con ella se ha obtenido, realidad alentadora puesta de manifiesto en la serie de tandas de ejercicios espirituales que en ella han tenido lugar durante todo el curso, así como coloquios, conversaciones, y las primeras ejercitaciones que aquí en la diócesis se han celebrado este año, asistiendo a las mismas personas de toda condición, en número superior a las plazas con que cuenta la casa, teniendo los excedentes que residir en el hotel próximo a ella.

Se celebran con regularidad la santa misa y comunión de los primeros viernes de mes y también los retiros espirituales.

Otro de los actos que organiza este Centro, y que cada año va teniendo más ascendente en la vida cultural católica de la diócesis, son las semanas dedicadas a la difusión del pensamiento pontificio, con cinco o seis conferencias desarrolladas dentro de un temario general, la mayor parte por propagandistas, con intervención siempre de alguna persona destacada en su actividad y de reconocido prestigio.

Por lo demás, casi todos los propagandistas figuran actualmente afechos a los grupos parroquiales de Cáritas o bien ocupando puestos en la dirección diocesana de la misma.

## LERIDA

Se han venido realizando los actos de piedad regularmente. Primeros viernes, virgias de Cristo Rey, Inmaculada, conversión de San Pablo y la extraordinaria de imposición de insignias a los numerarios. Tandas de ejercicios espirituales en la casa diocesana de ejercicios de Nuestra Señora de la Academia, siendo de señalar que solamente uno de los propagandistas inscritos o numerarios dejó de asistir por motivo plenamente justificado (practicándolos en una tanda posterior), y también la asistencia de cinco residentes en Balaguer, futuros componentes del Centro de la Asociación que se constituirá el próximo año.

En los círculos de estudio se cumplió el programa propuesto. Sus primeras partes se dedicaron al estudio de las epístolas de Santiago, San Pedro y San Juan, explicadas por nuestro consiliario, don José Pallarols. En las segundas partes se estudió, actuando sucesivamente todos los componentes del Centro, el discurso de Pío XII "Por un Mundo Mejor", y, en sendos círculos: filosofía, axiología y política del Bien Común y el Bien del Estado como parte del bien del orbe. A partir de noviembre hemos pasado revista a los I, II, y III libros de la "Historia de los heterodoxos españoles", de Marcelino Menéndez y Pelayo, excepto dos círculos en que el reverendo doctor don José Luján hizo un minucioso e interesante estudio sobre "El deber fiscal y el fraude tributario", de lo que surgieron la posibilidad y conveniencia sobre su publicación o de un resumen en el BOLETÍN.

Es notoria la nutrida asistencia a todos los actos de los numerarios e inscritos.

El 14 de abril hemos tenido un retiro espiritual en la antes referida casa diocesana de ejercicios, precedida de asamblea local. Tenemos la idea de actuar lo más frecuentemente posible en plan de asamblea para hacer conocer y vivir con intensidad a todos los propagandistas los problemas generales y locales, que por la naturaleza de los círculos y la presencia de invitados no se tratan en ellos.

En cuanto a labores realizadas:

Se ha trabajado en íntima relación con Acción Católica, puesto que el presidente de la Junta Diocesana es un propagandista. Ambito diocesano, Junta y Consejos, campañas nacionales (familia, Iglesia perseguida, homenaje a Pío XII, pro Seminario), otros en el seno parroquial, colaborando en cuantas obras se realizan en la misma. En este último aspecto es interesante el ensayo que se lleva a cabo en una de ellas por la Junta Parroquial de Seglares, todavía en embrión, pero que ha logrado inquietar y atraer a buen número de tibios y apartados. En el seno de la misma no ha faltado la presencia de la A. C. N. de P.

Es de señalar el papel jugado por los miembros de la Asociación en la reciente constitución y orientaciones de la Comisión de Prensa y Radio de Acción Católica. Se pretende renovar su órgano propio.

El Patronato Diocesano del Hogar lleva entregadas este año 10 viviendas (en total 54), está terminando un nuevo grupo de 10, que se adjudicará en breve y, ya aprobado el proyecto de otras 32, se ejecutará con toda rapidez. La barriada quedará formada por un núcleo de 96 viviendas con organización completa a cargo del Patronato y con las instalaciones de luz y agua necesarias.

Por último, el Patronato promueve un "régimen" de "tutela" permanente y particularizada que, inspirándose en la solidaridad cristiana y por vinculación de familias de esfera superior a la gran obra de apostolado emprendida, lleve a las gentes humildes beneficiarias del Patronato, mediante la relación y contacto frecuentes, el calor de una amistad sincera, el ansia legítima de mejorar y superarse dentro de la más estricta honestidad, la ayuda, y el consejo cariñoso de quienes, según ellos, viven en plano social superior.

La Asociación Filmológica de San Juan Bosco continúa celebrando, en el cine Mariana, dos sesiones dominicales con películas de censura eclesiástica 1 y 2. Durante el curso actual se ha mejorado la pantalla y las instalaciones. Seguramente para el curso próximo se terminará la amortización completa. El paso previsto a continuación es ampliar la filmológica a toda la diócesis.

En cuanto a la Asociación Deontológica Ilerdense, pese a la categoría de los conferenciantes, no se ha logrado nutrida asistencia. En diciembre, don Santiago Udina habló sobre "La hora actual del mundo y los profesionales"; en marzo, don Gerardo Manre, sobre "Aspectos trascendentales del trabajo", y en junio, don Jaime Guardia, "Deontología del lenguaje". Estudiamos para el curso venidero nuevas formas que nos acerquen al fin propuesto, dedicando una buena parte de la actividad al estudio del Bien Común.

Como resumen podemos concretar: Regularidad de todos los actos y círculos, con asiduidad buena de los numerarios e inscritos; impulsión para que se constituya el Centro de Balaguer. Trabajos en Acción Católica, dentro de la cual esperamos mucho de la nueva Comisión de Prensa y Radio; Patronato Diocesano

del Hogar, con magníficas realidades; Asociación Filmológica de San Juan Bosco, también con solución de un cine para los menores y futura proyección en toda la diócesis, y Asociación Deontológica Ilerdensa para la que estudiamos nueva técnica de actuación.

## LORCA

Se han celebrado con absoluta regularidad, todos los jueves por la tarde, los círculos de estudios. Las cuestiones abordadas han sido la propaganda en diversos ambientes. Cuestiones planteadas en la ciudad en orden a moral, espectáculos, recreo, procesiones, enseñanza y catequesis.

La Asociación se sumó al homenaje verificado a don Eduardo Bertrand Coma con motivo de la solemne imposición de la medalla al Mérito en el Trabajo, recientemente concedida.

Se organizaron y se colaboró en los actos de homenaje al Papa. Concretamente, los propagandistas Bertrand y Gómez Pérez dieron dos conferencias en el Círculo Cultural Narciso Yepes; el primero, sobre "El Papa y lo social", y el segundo, "El Papa y el apostolado secular". Hubo un tercer acto en el cine Cristal, con la colaboración del Centro de la A. C. N. de P. de Murcia, en cuyo solemne acto público habló Carlos Iglesias, del Centro de Murcia; el reverendo señor don Juan Hernández, profesor del Seminario de Murcia, sobre el "Papa y el Mundo Mejor", brillantísimamente, cerrándolo unas elocuentes palabras del alcalde de la ciudad.

Por último, la Vigilia de San Pedro y San Pablo se celebró con toda solemnidad con una Misa a medianoche, colaborando y asistiendo diversas entidades: Perseverancia de Ejercicios, Acción Católica, etc.

## MADRID

Como en años anteriores, el Centro de Madrid, durante el curso 1955-56, ha desarrollado un vasto programa de actividades, viéndose animado por la concurrencia y colaboración de gran número de sus socios, tanto en los actos de piedad como en los círculos de estudios y tareas apostólicas a él encomendadas.

Particular atención han despertado en este curso los círculos de estudio sobre los temas generales de "Menéndez y Pelayo", que se estudió, con ocasión del centenario, la vida y la obra de figura tan ilustre, y sobre el "Mundo Mejor", en los que expusieron las ideas de Pío XII y el padre Lombardi sobre las ejercitaciones y la renovación total de la vida cristiana.

Desarrollaron los temas los siguientes ponentes:

Sobre Menéndez y Pelayo:

Don Nicolás González Ruiz: "Menéndez y Pelayo, modelo de crítico católico".

Don Miguel Herrero García: "Un programa de política cultural de Menéndez y Pelayo".

Don Rafael de Balbín Lucas: "El magisterio de Menéndez y Pelayo".

Don Florentino Pérez Embid: "La actividad política de Menéndez y Pelayo. Integridad doctrinal y conducta sin extremismo".

Don Enrique Sánchez Reyes: "Formación moral e intelectual de Menéndez y Pelayo".

Sobre Mundo Mejor:

Don Luis Gómez Sanz: "El Movimiento del Mundo Mejor como movimiento revolucionario".

Don Francisco Guijarro: "Información sobre el viaje a Roma. ¿Es el Movimiento del Mundo Mejor una segunda reforma?"

Don José Luis Ruiz Navarro: "Influencia de intereses de grupo y de intereses personales sobre la difusión de las ideas".

Reverendo padre Luis González, S. J.: "Nuevas sugerencias para el Movimiento del Mundo Mejor".

Don Francisco de Luis: "Medios para formar la opinión".

También se dedicaron algunas sesiones a los temas: "Don José Ortega y Gasset", "Juventud española" y "Protestantismo", en las que prestaron su colaboración:

Don Adolfo Muñoz Alonso: "Sentido y alcance de Ortega y Gasset, el pensamiento de Ortega y Gasset y la situación cultural en la España de hoy".

Reverendo padre José Antonio Sobrino: "Sociología de la Universidad norteamericana y su proyección en España".

Reverendo padre Ramón Sánchez de León: "Momento actual del protestantismo en España y su trascendencia".

"Diálogos sobre el modo de orientar el pensamiento de la juventud actual".

El día 15 de diciembre se celebró un círculo extraordinario con la asistencia del excelentísimo y reverendísimo señor don Laureano Castán Lacoma, Obispo auxiliar de Tarragona, consiliario nacional de la Asociación, y el Presidente de la misma, don Francisco Guijarro, en el que intervinieron los distintos directores de las series de la Colección Euramérica sobre la Colección Mundo Mejor, siendo cerrado el acto con unas palabras del consiliario nacional.

El consiliario del Centro, don Andrés Avelino Esteban Romero, ha intervenido en los círculos de estudios con su habitual sección de "Comentarios Paulinos y Pensamiento Pontificio", dedicando varias sesiones a comentar la carta pastoral de monseñor Montini sobre "Deberes de los cristianos frente a la evolución, la crisis social y religiosa de nuestro tiempo".

En cuanto a la vida de piedad, el Centro ha desarrollado normalmente sus actos, celebrando las vigiliadas de los primeros viernes, como igualmente las correspondientes a Cristo Rey, Inmaculada y Conversión de San Pablo, realizándose en esta última la solemne renovación de promesas de los propagandistas que aún no lo habían hecho.

Del 25 al 29 de marzo, con motivo de la Semana Santa, se celebró en el Colegio Mayor de San Pablo una tanda de ejercicios espirituales organizada por este Centro, a la que asistieron buen número de socios.

El Centro también se ha ocupado de la confección de una estadística de las parroquias de suburbios en lo que se refiere a las necesidades de los mismos, colaborando gran número de propagandistas, que visitaron a los párrocos y aportaron gran cantidad de datos sobre el particular.

También ha prestado su colaboración a la obra social Cáritas, interviniendo en el reparto de la ayuda americana para las parroquias.

Se puso incondicionalmente a las órdenes del señor Patriarca para todas

aquellas obras en las que éste desee ayuda y cooperación de los propagandistas del Centro.

El Consejo del Centro se reunió durante todo el curso una vez todos los meses para ir preparando y perfilando hasta el máximo la vida del Centro en sus menores detalles.

## MURCIA

En el mes de noviembre de 1955 se iniciaron las sesiones de círculos de estudios con una serie de comentarios a la última reunión de los intelectuales católicos. Antonio Reverte tuvo a su cargo la exposición de los temas. Jesús García López continuó derivando sus explicaciones a petición de los concurrentes a las diversas manifestaciones del existencialismo y a un análisis de la personalidad filosófica de Ortega y Gasset. José Ballester expuso y comentó las direcciones de Pío XII sobre el periodismo católico. En todas las sesiones del curso José Cos ha dado cuenta de la aparición de los documentos pontificios en "Ecclesia" y de los sucesos y comentarios más salientes contenidos en dicha revista.

Conforme a un programa de temas, redactado por José López Berenguer y Juan Candela, bajo el rótulo "Para un Mundo Mejor", se han desarrollado los círculos. Candela expuso en el mes de febrero las líneas generales de la campaña del padre Lombardi, según el pensamiento de Pío XII. López Berenguer, en el mismo mes, trató de "El cumplimiento profesional". En el mes de marzo, Manuel Luzó sobre "La familia", y Antonio Pérez Crespo sobre "La comunidad internacional". En abril, José Cos: "La educación pública". En mayo, el señor consiliario sobre "Un vivir mejor la religión". Y, por fin, en el último círculo de mayo y primero de junio, Antonio Gómez Jiménez de Cisneros, sobre la "Organización social".

En actuaciones exteriores, José López Berenguer dirigió ágil y certeramente un coloquio organizado por el Consejo Diocesano de los Hombres de Acción Católica, dentro del mismo tema del Mundo Mejor. Y Carlos Iglesias Selgas intervino en una sesión celebrada en Lorca en homenaje al Papa.

El Centro ha contribuido a la suscripción abierta con el mismo motivo para el Colegio Español en Roma.

El Prelado designó para sustituir al difunto consiliario don José Aguirre, de venerable memoria, a don Luis Montaner, el cual, una vez en funciones de consiliario, ha actuado con perseverante interés y con gran eficiencia apostólica, terminando todas las sesiones del círculo con una breve exhortación en orden a la perfección de la vida interior. Asimismo dirigió la Vigilia de San Pablo, que tuvo lugar en la capilla del Seminario Mayor, con asistencia de casi todos los miembros del Centro.

## ORENSE

Por una serie de circunstancias especiales, entre ellas la enfermedad que aquejó al secretario que antecedió y en espera de que por la Presidencia se resolviera esta interinidad, pues se había enviado propuesta de nuevo secretario para su aceptación y nombramiento, estuvo detenida la vida del grupo y Centro sin otra actividad.

Con fecha 23 de febrero fué enviado a este Centro oficio de la Presidencia nombrando secretario a don Alfonso Vázquez Martínez.

(Por circunstancias locales especiales

no se pudo iniciar la actividad de modo serio hasta el mes de abril.

Siguiendo las instrucciones de la Presidencia, dando normas y orientación de labor a desarrollar, se iniciaron los Círculos con intervención activa de los propagandistas del temario sobre el Movimiento Mundo Mejor, con comentarios, lecturas y actuaciones personales en las diversas reuniones.

Con motivo del homenaje a Su Santidad el Papa, el Centro se ofreció a la Jerarquía, poniéndose a sus órdenes, habiendo actuado algunos de los miembros en la labor de propaganda, prensa, radio y otras actividades con gran entusiasmo y celo.

Se iniciaron nuevos temas conjuntamente con los referidos al del Mundo Mejor: los referentes al Bien Común, cuyo estudio interesó vivamente en los Círculos, a quienes se les expuso la importancia y trascendencia de esta nueva campaña a realizar.

Con motivo de haberse celebrado en esta capital unos ejercicios misionales religiosos colectivos de gran masa, en cuya realización actuaron varios miembros del Centro, hubo una activa vida espiritual.

Los primeros sábados se realizaban de modo colectivo por el Centro, comulgando los asistentes y diciendo la misa el Consiliario del mismo, muy ilustre señor don Carlos Alberte Nieves, canónigo magistral de la santa iglesia catedral de Orense, que asiste a todos los Círculos que se celebran.

## OVIEDO

Reducido notoriamente el Centro, su vida discurre en actos colectivos. Carentes actualmente de base para mayores empeños de tandas de ejercicios espirituales y retiros propios y vigiliat, hemos de decir que nos limitamos casi a la reunión mensual del primer viernes, en la que, después de oír la santa misa, oficiada por nuestro consiliario, recibimos la sagrada comunión corporativamente.

Hemos de manifestar que lo que la situación actual del Centro no permite de relieve o brillantez, como tal, no quiere decir inactividad de sus componentes actuales, casi todos incrustados en puestos de manifiesta eficacia en asociaciones y organizaciones católicas. Así, pues, tanto para la vida de piedad como de actividad apostólica, los propagandistas de nuestro Centro actúan siempre con eficacia y entusiasmo en toda suerte de actos y campañas de aquellas entidades, y particularmente en la Acción Católica, en la cual algunos ostentan cargos importantes. En el curso último, esta actividad se ha manifestado particularmente en el homenaje a Su Santidad Pío XII, interviniendo los elementos del Centro muy eficazmente en las comisiones de organización, propaganda, colectas, etc.

## PAMPLONA

Actos organizados: comuniones, retiros, vigilia de San Pablo y círculos de estudio.

La actuación de los propagandistas fuera del Centro se puede resumir así: En el mes de noviembre fueron requeridos los propagandistas que estuvieron en las ejercitaciones de Loyola para hablar a dirigentes de Acción Católica, Congregaciones Marianas y otras organizaciones de apostolado seglar. Intervinie-

ron en esas conferencias el señor consiliario del Centro, reverendo señor don Agustín Arbeloa (dos intervenciones), Javier Larumbe, Roberto Coll Vinet y el secretario del Centro, señor García Sabarria.

Las Congregaciones Marianas Obreras también solicitaron del Centro de Pamplona se destacaran conferencias para hablar de temas que, con un fondo moral, pusieran a los jóvenes obreros en contacto con temas o cuestiones que cada uno de los conferenciantes escogiera. Se iniciaron el 12 de noviembre y terminaron el 21 de abril.

Por invitación del señor consiliario también participaron en unas charlas complementarias precedidas de un acto espiritual, organizadas como conferencias cuaresmales por el Centro especializado de enseñanza, para las maestras de Pamplona, durante el mes de marzo.

Además de actuaciones del Centro, varios de sus miembros han intervenido y continúan interviniendo en distintas actividades apostólicas.

## SEGOVIA

En los círculos semanales se ha estudiado al erudito y crítico español don Marcelino Menéndez y Pelayo, escogiendo entre sus obras "Los heterodoxos españoles".

Aun cuando se señaló esta pauta, no pudieron celebrarse con asiduidad los círculos por falta de asociados, debido a las múltiples ocupaciones que cada uno tiene, si bien no se pierde el contacto con el Centro en aquellos asuntos que se desea conocer la opinión de todos. A todos los círculos acude nuestro consiliario y nos orienta y dirige en las cuestiones que se plantean.

El nuevo secretario del Centro, señor Barahona, señaló la conveniencia de seguir el plan que al principio se señaló, incorporando también el estudio sobre el bien común a la vista de trabajos publicados.

Se han conmemorado, como que la indicado, las festividades que se señalan en el reglamento, e incorporados los propagandistas a otras asociaciones religiosas, nos cabe la satisfacción de ser los impulsores e iniciadores de labor tanto en el campo de la caridad como en el religioso. Ha colaborado este Centro en los actos de homenaje al Papa Pío XII, felizmente reinante, y en la actualidad sus miembros se han puesto a disposición de don Federico Bellido y la Comunidad de Misioneras Seculares para ayudarles a la puesta en marcha de la nueva casa de ejercitaciones de La Granja.

## SEVILLA

Las actividades de este Centro, durante el curso 1955-1956, han girado fundamentalmente sobre tres puntos temáticos distintos: Actividad y conducta del propagandista para consigo mismo y para determinados grupos sociales; comentarios sobre libros de actualidad relacionados con las posibles actividades de los propagandistas, y comentarios sobre temas y problemas propios de la Acción Católica.

Tal labor se ha llevado a cabo durante dicho curso, sujetándose al calendario siguiente:

**Mes de noviembre.**—Plan de trabajo para el curso, señor Gutiérrez de Arce. Fundamentos personales del propa-

gandista, señor consiliario. Comentarios para propagandistas de un libro de actualidad, señor Ortiz. Principios generales para la actuación del propagandista, señor Gordillo.

**Mes de diciembre.**—Comentarios sobre temas y problemas de Acción Católica, señor R. Hernández. El propagandista en la familia, señor Pérez de Ayala. Meditación para el propagandista, señor consiliario.

**Mes de enero.**—El propagandista entre amigos y compañeros, señor P. Jiménez. Comentarios para propagandistas de un libro de actualidad, señor P. Bedoya. El propagandista entre los subordinados, señor Salinas.

**Mes de febrero.**—Comentario sobre temas y problemas de Acción Católica, señor Fernández Comas. El propagandista en la administración de la riqueza, señor Sánchez Apellániz. Comentario para propagandistas de un libro de actualidad, señor Arellano. Meditación para propagandistas, señor consiliario.

**Mes de marzo.**—El propagandista en la empresa, señor Serrano. Comentario sobre temas y problemas de Acción Católica, señor Abaurrea. El propagandista entre los profesionales liberales, señor Abascal. Comentario para propagandistas de un libro de actualidad, señor García Valcárcel.

**Mes de abril.**—El propagandista entre los funcionarios públicos, señor M. Retortillo. Comentario sobre temas y problemas de Acción Católica, señor Aycart. Meditaciones para propagandistas, señor consiliario.

**Mes de mayo.**—El propagandista en las asociaciones piadosas, señor Moya. Comentarios para propagandistas de un libro de actualidad, señor Polaino. El propagandista en los centros de enseñanza, señor G. Alviz. Resumen de comentarios sobre Acción Católica, señor Ramos Hernández.

**Mes de junio.**—Resumen del curso, señor Gutiérrez de Arce. Meditación final para propagandistas, señor consiliario.

De este calendario, algunas intervenciones no han podido realizarse por tener que supeditarlas a otras actuaciones en que también han intervenido los propagandistas, tales como los actos de organización en homenaje a Su Santidad y los corrientes a próxima pasada Semana Social celebrada en Sevilla.

Se han completado aquellas actividades con comuniones conjuntas en primeros viernes, ejercicios espirituales y tres retiros al final de los respectivos trimestres.

## TARRAGONA

Mensualmente se ha celebrado la comunión de los primeros viernes en la capilla de San Pablo, del Seminario Pontificio. También cada mes se ha asistido al retiro que organiza el Consejo Diocesano de Hombres de A. C. Se ha celebrado solemnemente la Vigilia de San Pablo, en la que celebró la santa misa el excelentísimo y reverendísimo señor consiliario nacional, monseñor Castán Lacomá.

Se celebran quincenalmente. Los temas tratados han sido "Los cursillos de cristiandad", habiendo asistido a uno de los actos de clausura, y el estudio de la capital de la archidiócesis, bajo los aspectos económico, social, familiar, sanitario y moral, con lo que se facilita a la jerarquía una base firme para el enfoque del apostolado seglar.

## TERUEL

Sumariamente enumeradas, las actividades son las siguientes, iniciadas o llevadas a cabo por los socios del Centro, directamente o a través de las entidades correspondientes:

Tres disertaciones ante elementos de Acción Católica acerca de "Cruzada por un Mundo Mejor".

Tres disertaciones sobre tema religioso en acto de propaganda popular.

Dos conferencias sobre tema cultural en ciclo organizado por el Consejo de Jóvenes de Acción Católica.

Conferencia sobre "Actualidad del tozismo".

Pregón de Semana Santa.

Varias lecciones en cursillos premaritrimoniales.

Elaboración de reglamentos de concesión de becas, ayudas, bolsas de viaje y subvenciones.

Elaboración de reglamento de Casa de la Cultura de la provincia y Centro Coordinador de Bibliotecas.

Concesión de becas y subvenciones a estudiantes y entidades educadoras (también seminaristas y escuelas parroquiales, respectivamente), a través de los órganos de la Diputación Provincial.

Proyecto de un nuevo escudo de la provincia de Teruel, destacando valores de la tradición religiosa del país.

Organización de una tanda de ejercicios.

Organización de un gran concierto musical a través de la Sociedad Amigos del Arte.

## VALENCIA

Inicióse el curso 1955-56 con la tanda de ejercicios espirituales cerrados, que tuvo lugar en la Casa de la Purísima de Alacuas, dirigida por el padre Pericás. S. J., y a la que asistieron doce propagandistas del Centro de Valencia, dos del núcleo de Játiva, cuatro del de Burriana y uno de Alcoy.

El primer trimestre, con excepción de las misas reglamentarias del primer viernes, con asistencia media de una tercera parte de propagandistas numerarios e inscritos activos y dos horas santas celebradas en los meses de octubre y diciembre el mismo primer viernes, no tuvo el Centro otra destacada actividad, excepción hecha de las reuniones del Consejo local para preparar la propuesta de nuevo secretario del Centro.

Tampoco los jóvenes reunieron su Círculo hasta pasada la Navidad, y prácticamente se dedicaron a tratar con todo cariño y detenimiento la labor a desarrollar en las Conversaciones Internacionales de Estudiantes Universitarios Católicos, que tendrían lugar en la última Semana Santa.

Recibida la designación y nombramiento de nuevo secretario del Centro, que toma posesión el 21 de enero, comienzan las actividades propias de la Asociación. Primero, la constitución del nuevo Consejo local. En la Asamblea local, celebrada la noche de la Vigilia de la Conversión de San Pablo, fueron designados consejeros por el Centro los señores Vicente Giménez, marqués de Tremolar, y don Antonio Lombard Rodríguez, y el secretario hizo público el nombramiento propio de los señores Emilio Attard Alonso y José Cogollos Ballester.

Constituido el Consejo local a primeros de febrero e iniciados los círculos de estudios normales de los jueves para el círculo general, se logra, a pesar de las dificultades de preparación, por faltar la

remota del Consejo, un programa sobre algunas cuestiones de palpante realidad, y después se centra el desenvolvimiento del círculo a través de un estudio sobre el universitario de hoy.

Por lo que hace a temas desarrollados, merecen destacarse los siguientes: Campañas del Mundo Mejor, Formación espiritual del propagandista, Situación de la Iglesia en China, Posición de la Iglesia en el problema de la prensa, Historia del Ordo de Semana Santa y Nuevo Ordo de la misma, Normas sobre el bien común y directrices actuales de la A. C. N. de P., El movimiento protestante en Valencia, Las conversaciones internacionales de universitarios católicos y Misión actual del propagandista.

Los coloquios sobre universitarios católicos fueron seis, en los que se oyó a cuatro jóvenes universitarios, dos de ellos, señores Peset y Armengod, del Centro de Jóvenes de la Asociación, y los otros dos de la Congregación Mariana y de la J. U. M. A. C.; concretamente, el secretario de la primera y el presidente de la última. Otro coloquio fué dirigido por el consiliario de la J. U. M. A. C. y rector de uno de los colegios de los Salesianos de Valencia, padre Faustino; el quinto lo desarrolló, sobre una encuesta universitaria propia, el doctor Murillo, catedrático de Político de esta Universidad, y, finalmente, el sexto coloquio sobre universitarios fué expuesto y dirigido por el director de la Congregación, padre López Caballero. S. J., quien hizo un brillantísimo estudio psicológico del universitario de hoy.

Desde enero a junio se celebraron los actos de piedad colectivos reglamentarios; así, las misas de primeros viernes, la Vigilia de la Conversión, la de San Pedro y San Pablo, una hora santa y dos retiros espirituales.

El Consejo se ha reunido seis veces en el transcurso de estos cinco meses y continúa estudiando los problemas del Centro, los programas del curso próximo, las actividades y propuesta de actuación apostólica del Centro. Se ha celebrado una asamblea local el 16 de junio y se cambiaron impresiones sobre la orientación del próximo curso.

Individualmente, se puede afirmar que los propagandistas continúan su actividad apostólica en las siguientes obras: Acción Católica (nueve), Patronato de Viviendas del Arzobispado (tres), Patronato de Escuelas de la Iglesia (tres), Dirección Económica Diocesana (dos), Dispensario Médico de Nuestra Señora de los Desamparados (dos), Obra Parroquial de A. C. (seis), Padres de Familia (uno), Cooperación y Ayuda a Monjas de Clausura (dos), Obra de Penetración (cinco) y Obra Patronal y Social (tres).

Los propagandistas, haciendo también honor a su actividad, han intervenido en numerosos actos de propaganda, de conferencias, charlas, cursillos, congresos, asambleas, destacando su cooperación en los actos de homenaje al Papa Pío XII, para los que se encargaron, entre otras actividades, de preparar a las gentes con artículos de prensa aparecidos en la local de Valencia.

Por otra parte, se ha conseguido invitar a varios destacados elementos que con la ayuda del Señor es posible cristalicen en activos propagandistas.

## VALLADOLID

Por ser ya tarde para preparar un programa, el Centro dedicó los círculos con variadas actuaciones, y, principalmente, encaminadas a la atracción de un núcleo de jóvenes.

En los círculos se ha hablado de las Conferencias del Mundo Mejor del padre Lombardi, que han interesado mucho. Se dió después una conferencia sobre el mismo asunto en un salón de Acción Católica.

Tres círculos fueron dedicados a comentar el discurso del Papa sobre el parto sin dolor.

En cuanto a la formación del grupo

de jóvenes, hasta ahora no se ha logrado. Hemos terminado el curso con el propósito de comenzar en octubre con unos ejercicios y la imposición y renovación de insignias, invitando a ello a algunos jóvenes.

## VIGO

La asistencia a los actos, tanto de estudio y formación, como de piedad, ha sido regular, si bien hay que advertir que algunos propagandistas han justificado su ausencia en algunos de ellos por sus cargos.

### FORMACION Y ESTUDIO

Los círculos de estudios se han desarrollado con toda normalidad.

El Centro de Vigo ha asumido el espíritu de las tareas nacionales de la Asociación:

- 1.—Cuestiones sobre el bien común.
- 2.—Temas del Mundo Mejor.
- 3.—Colegio Mayor de San Pablo.

En relación con ello, los compañeros Armeso y Hoyos resumieron y comentaron los libros aparecidos en la Colección Bien Común.

Y en los últimos círculos celebrados, Hoyos comentó el libro "Grito de alerta", y Armeso, "Presencia de los cristianos", de la Colección Mundo Mejor.

Mucho tiempo se ha invertido también en los círculos en preparación y orientación de las obras particulares de este Centro, de las que conviene apuntar algo.

#### a) Centro de Estudios Universitarios San Pablo:

Este Centro fué fundado por el Centro de Vigo el curso pasado. Da clases por ahora solamente de la Facultad de Derecho. Funcionan éstas en la Casa de San Pablo.

La labor, por ahora callada y de iniciación, es alentadora: el curso pasado fueron 11 los alumnos, y éste han sido 23.

#### b) Cine club.

Iniciada en cursos pasados la formación en impulso en Vigo de esta organización, donde no existía, se creyó conveniente, como previsión de apostolado, que los organizadores fueran personas afines, para encauzar por rectos derroteros esta organización ya generalizada.

Una vez organizada, se ha estimado que la Asociación no debe figurar más que en los momentos en que puede ser útil la intervención de algún miembro de ella, como tarea de apostolado cultural católico.

### APOSTOLADO

Los compañeros de este Centro, como ya es indicado, tienen distintas actividades apostólicas en los Centros de Acción Católica, Cáritas, Patronato de Protección a la Mujer y otras actividades de carácter meramente piadoso (Conferencias de San Vicente, Adoración Nocturna, etc.).

### PIEDAD

Se han cumplido todos los actos reglamentarios, celebrándose en comunidad las misas de los primeros viernes.

Los retiros trimestrales, dirigidos siempre por el señor consiliario, en la capilla de Acción Católica.

Y las tres vigilias reglamentarias de Cristo Rey, conversión y conmemoración de San Pablo.

### CASA DE SAN PABLO

Este Centro, a pesar de no contar con más recursos económicos que una

pequeña contribución del Centro de Estudios Universitarios, alguna eventual ayuda del Ayuntamiento a este Centro y la generosidad de varios compañeros, tiene alquilado un piso, Velázquez Moreno, 20, donde se celebran las reuniones del Centro, las clases del Centro de Estudios Universitarios y las reuniones que por afinidad con nuestros ideales estamos en ocasión de ceder el local para tal fin.

## VITORIA

### ACTOS DE PIEDAD

Con normalidad y nutrida asistencia se han celebrado:

a) Primeros viernes de mes, celebrando la misa el consiliario, doctor Cirarda, pronunciando siempre una plática orientada a la formación espiritual del propagandista en estos tiempos.

b) Retiros mensuales. Lo han sido así porque, siendo el consiliario el del Consejo Diocesano de los Hombres de Acción Católica, los dirige personalmente, con gran fruto y extraordinaria asistencia de dirigentes de la Acción Católica, a la que se suman todos los propagandistas.

c) Vigilia de la Conversión de San Pablo.

d) Tanda de ejercicios espirituales durante la Semana Santa, para dirigentes, a la que acudieron varios propagandistas.

### REUNIONES DE ESTUDIO

Durante el curso, semanalmente se han celebrado reuniones de estudio. Los problemas estudiados han sido:

1.º Información sobre las Ejercitaciones de Loyola.

2.º Discutido el plan para las reuniones, se convino que, sin perjuicio de abordar cualquier tema de actualidad, el temario central lo constituiría la pastoral del señor Obispo de Solsona, doctor don Vicente Enrique Tarancón, sobre "La renovación de la vida cristiana". Se tratan en ella problemas de tan palpitante actualidad, con una objetividad y realismo admirables, que, a base de encuestas previamente preparadas y entregadas con la antelación suficiente a los propagandistas, han constituido el trabajo fundamental del curso. Y todo ello como orientación para nuestras obras de apostolado que durante este y sucesivos cursos han de llevarse a cabo.

Un par de reuniones fueron dedicadas a comentar la conferencia de carácter extraordinario que fué dada por el doctor don Carlos Abaitúa sobre "Sociología religiosa", iniciando el estudio de los distintos sistemas de penetración en el apostolado para hacerlo eficaz. De ellas ha surgido un plan de trabajo para el próximo curso, para conocer distintas facetas de la vida de la ciudad de Vitoria, a base de encuestas perfectamente perfiladas.

También fueron comentados los ensayos filosóficos de don José Ortega y Gasset con ocasión de su muerte.

El pontificado de Pío XII fué otro de los temas estudiados con motivo del 80 aniversario del nacimiento de Su Santidad.

La declaración colectiva de los Metropolitanos españoles fué objeto de comentario en tres círculos de estudio.

Y, por último, también se dedicó otra reunión a comentar la ley que suprime las casas de tolerancia.

### APOSTOLADO

Acaso donde los propagandistas actúan con mayor intensidad sea la Acción Católica. En efecto, forman parte de la Junta Diocesana y del Consejo Diocesano.

Durante este primer año se ha tratado de cumplir la consigna dada por el Prelado en la III Asamblea Diocesana de la Acción Católica, que fué la de revitalizar el Consejo y los centros parroquiales. Y a ello se ha orientado la tarea durante el curso.

En efecto, con todo cuidado, con el asesoramiento de los doctores Cirarda y Abaitúa, se han preparado una serie de encuestas sobre problemas vitales de Vitoria a realizar durante el curso venidero.

### CASA DIOCESANA DE LA ACCION CATOLICA

Otra de las facetas en que intervienen los propagandistas en las organizaciones de la Acción Católica es la de poder disponer de la Casa Diocesana de la Acción Católica. Ha sido elevado ya un plan del Prelado para que lo estudie y, de aceptarlo, proceder a su inmediata realización.

### RESIDENCIA PARA OBREROS

La inmigración, cada día creciente en nuestra ciudad, sugirió al celo apostólico del Prelado de la diócesis la de tratar de recoger a una serie de muchachos solteros que, sin control y de ordinario sin formación suficiente, acuden a la ciudad, prestando su trabajo en distintas factorías. El hecho de constituir una residencia para obreros donde se hallen perfectamente asistidos material y espiritualmente es ya un hecho, toda vez que con aportaciones de propagandistas ha sido posible iniciar las obras, y para el próximo octubre será una realidad la residencia obrera.

### Viviendas

José Elorza Aristorena, fiscal de la Audiencia y de la Vivienda, ha llegado a hacer realidad la promesa que el pueblo de Vitoria hiciera el pasado año, con motivo de la Coronación Canónica de la Patrona la Virgen Blanca. Se había construido un grupo de viviendas, en número de 35, y hoy es un hecho la construcción de otro grupo análogo, con destino a las clases modestas de la ciudad. Ya se han iniciado las obras, y posiblemente para el año 1957 pueda inaugurarse dicho segundo grupo de viviendas.

### Sección Patronal

En el Centro de Propagandistas funciona una sección especializada de patronos, que se reúnen bimensualmente.

### Hermandad de hombres de carrera

Esta Hermandad fué inspirada por el Centro de Propagandistas. De ella es también consiliario el doctor Cirarda, y sus reuniones, de ordinario mensuales, abordan distintos problemas de actualidad, con la única finalidad de que nuestras clases dirigentes tengan criterios cristianos sobre los trascendentes temas que surgen en la sociedad.

## ZARAGOZA

### Vida religiosa

Periódicamente se han celebrado las comuniones de los primeros viernes en la Hospedería del Pilar.

Asimismo se ha celebrado mensualmente la reunión de la sección de San Pablo los terceros viernes de cada mes. Después de la meditación, ha celebrado la santa misa el consiliario del Centro.

Como una prolongación de la labor del Centro, se han organizado mensualmente retiros espirituales para matrimonios, alentados por los matrimonios de los propagandistas, a los que se han sumado buen número de otros.

Se han celebrado con solemnidad las vigiliyas eucarísticas reglamentarias, en la capilla del seminario de San Carlos o en la Hospedería del Pilar.

Los propagandistas han realizado los ejercicios anuales reglamentarios en diversas tandas, buena parte de ellos en Loyola, participando en las ejercitaciones dirigidas por el padre Lombardi.

### Formación

Los Círculos de Estudio se han celebrado con toda normalidad semanal-

mente, todos los martes, a las ocho de la tarde, en la casa social del Centro.

Se ha seguido la norma de dedicar el primer Círculo de cada mes para estudiar el discurso o los discursos pontificios de mayor trascendencia pronunciados en el mes anterior.

El temario de los otros Círculos ha sido a base del Mundo Mejor, mezclando temas puramente doctrinales con otros de trascendencia práctica.

Una particularidad de estos Círculos ha sido dedicar una segunda parte, después de la discusión del tema, a presentar un tema de palpitante actualidad o la información de obras a veces no suficientemente conocidas; se ha pretendido con esto despertar una preocupación por problemas ciudadanos, sociales, internacionales, etc., y sembrar la idea de un mayor conocimiento de otras obras para despertar una mayor colaboración.

A título de ejemplo, he aquí algunos de los temas presentados:

"El apostolado obrero en Zaragoza", "Cómo se ve desde América la situación de España", "Informe de los incidentes estudiantiles de Madrid", "La vida social de Centroeuropa", "Comentario al manifiesto del partido comunista español", "Resultado de una encuesta entre universitarios de Zaragoza", "Cómo funciona Hogar Cristiano".

La diversidad de los temas y puntos de información ha permitido que desfilen por los Círculos personas destacadas de la vida religiosa, universitaria y social de Zaragoza.

### Actividades

La actuación de los propagandistas individualmente puede calificarse de muy intensa. Excedería los límites de una memoria la simple enumeración de actos, cursillos, ciclos de conferencias, homenajes al Papa, etc., en que han intervenido, dentro y fuera de Zaragoza. Seguramente excede del centenar el número de estas intervenciones a lo largo del año.

Aparte de estas actividades de contenido directamente apostólico, los propagandistas dirigen y participan en buen número en entidades de mucha trascendencia en la vida ciudadana.

También debe señalarse su actuación dirigiendo e impulsando la vida de otras obras, que podríamos calificar de proyección apostólica. No son obras propiamente de la Asociación ni tienen relación alguna reglamentaria con la misma; pero en ellas puede adivinarse el espíritu de la Asociación, mejor dicho, de sus propagandistas, unas veces dirigiéndolas directamente, otras veces impulsándolas o prestando valiosísimas colaboraciones.

Del estado actual y trascendencia de estas obras darán idea algunos breves datos.

### Stadium Casablanca

Cuenta con cerca de 4.000 socios. Posee 80.000 metros cuadrados de terreno. Ha invertido en sus instalaciones deportivas y casa social más de seis millones de pesetas. Al iniciar las obras, hace nueve años, no se tenía un céntimo. Actualmente el presupuesto anual es de 800.000 pesetas. Cubiertas todas las cargas financieras escrupulosamente en la última anualidad, ha habido superávit de 60.000 pesetas. Para proseguir la obra se prepara una nueva emisión de obligaciones hipotecarias, a base de los terrenos adquiridos en los últimos años, por valor de tres nuevos millones de pesetas.

Como testimonio de lo mucho conseguido con la ayuda de la Santísima Virgen del Pilar, puede citarse la impre-

sión que produjo el stadium en pleno funcionamiento al padre Lombardi, cuando lo visitó el pasado verano. "Esta es una obra—dijo—del Mundo Mejor. Por todo el mundo hablaré del stadium Casablanca."

#### Ebro Film

Ha terminado este año la construcción de un magnífico cine, de circuito de estrenos, de 900 butacas, con todos los adelantos de la técnica, en el corazón del barrio más populoso de Zaragoza. Como prueba de la fidelidad a la Iglesia, de los directores de la obra, puede señalarse que la elección del sitio, en medio de un barrio de 40.000 obreros, se hizo siguiendo el consejo del llorado señor Arzobispo doctor Domenech.

Ebro Film controla, por otra parte, 40 salas y salones de cine parroquiales en algunos pueblos, en colegios, etc. Como dato de la solidez económica de la entidad, que no tiene en este momento deuda alguna, vaya que en el último ejercicio económico se ha repartido al capital un interés del 8 por 100.

Ebro Film anhela el contacto con las obras de este carácter existentes en España y otras semejantes que deben surgir en gran número, camino de una gran distribuidora católica nacional.

#### Hogar Cristiano

Nació en 1949. Es una entidad benéfica constructora acogida al Instituto Nacional de la Vivienda, dedicada expresamente a la construcción de viviendas de tipo protegido y económico en régimen de propiedad para los usuarios de las mismas. Por su propio carácter no dispone de capital para su inversión y se limita a cumplir las normas establecidas por la vigente legislación.

Hogar Cristiano lleva construidas ya 518 viviendas, de ellas 318 en Zaragoza y el resto en Gallur, Zuera, Pina de Ebro, Mallén, Lucena de Jaén y Paniza. Tiene en ejecución y tramitación 460 viviendas más. En la construcción de las obras terminadas se han invertido más de 25 millones de pesetas. El presupuesto de la vivienda en ejecución actualmente y en tramitación asciende a 42 millones. Es decir, que el volumen económico de Hogar Cristiano en siete años de existencia es de 67 millones de pesetas.

Al lado de estas obras, en que las cifras de volumen y marcha económica son el mejor exponente de su vitalidad, los propagandistas de Zaragoza impulsan y presiden otras de trascendencia en sentido diverso. Así el Instituto de Cultura Hispánica de Aragón, que mantiene un tono apostólico y de exaltación mariana dentro de todas las asociaciones adheridas al Instituto de Cultura Hispánica de Madrid, y que hace, a través de sus publicaciones, una amplia siembra de ideales por todo el mundo hispánico; lo mismo los retiros espirituales para matrimonios, que llenan una sentida necesidad en la vida religiosa de Zaragoza y aglutinan a un selecto grupo de matrimonios, como en las cofradías de Semana Santa, donde, superando el simple tipismo, van consiguiéndose asociaciones con verdadero sentido litúrgico, apostólico y social.

#### HECHOS DESTACADOS DE LA VIDA DEL CENTRO

##### Cruzada por el Mundo Mejor

Durante el curso, el Centro de Zaragoza ha proseguido su tarea por la difusión del pensamiento pontificio sobre el Mundo Mejor. Aparte de la labor desarrollada en este sentido en sus

Círculos de Estudio, han promovido y alentado el desarrollo del movimiento en ambientes muy diversos. Miembros del Centro han mantenido conversaciones frecuentes con este fin con sacerdotes, religiosos, seglares; han participado en la dirección de ejercitaciones, y en muchas de sus intervenciones han desarrollado diversos puntos del tema.

En este campo se ha tenido un contacto directo con el señor Arzobispo, especialmente cuando se trataba de promover realidades concretas del Mundo Mejor.

Como final de las actividades del curso, en este sentido se han organizado por el Centro unas ejercitaciones en régimen de internado.

#### Atención a la juventud

Se ha dedicado especial atención a la juventud y sus problemas. Un seleccionado grupo de jóvenes va incorporándose a la vida del Centro. Varios propagandistas han intervenido en actos universitarios, en cursillos para los últimos cursos de Medicina y Derecho, en semanas para la formación de jóvenes y han colaborado en obras juveniles de apostolado, etc.

Como actuación de mayor trascendencia exterior debe señalarse el ciclo de conferencias sobre "Grandes problemas de la juventud", organizado en colaboración con ambas juventudes de Acción Católica, la Congregación Mariana y Stadium Casablanca. Este ciclo de conferencias, seguido con creciente interés por un millar de jóvenes, fué clausurado por el Arzobispo, doctor Morcillo, con el tema "América nos espera".

#### Premio March a don Teófilo Ayuso

A lo largo de un año, la Providencia ha visitado a los propagandistas del Centro con las alegrías y tristezas propias de la vida. Nota distintiva del año ha sido el crecimiento de hijos en nuestras familias. Tampoco han faltado los éxitos y triunfos, pero, entre todos, merece destacarse el obtenido por don Teófilo Ayuso, prefecto de estudios del seminario y figura destacada en la investigación bíblica, para nosotros "un propagandista más", al que se ha propuesto para el Premio March de Ciencias Eclesiásticas. El merecido triunfo de don Teófilo Ayuso lo ha considerado el Centro como triunfo propio, dado el

afecto y admiración que todos le profesamos.

#### "Con Cristo, a los suburbios de Zaragoza"

Con el lema "Servir a la Iglesia como ella quiere ser servida", el Centro se ha esforzado en servir con fidelidad los deseos del señor Arzobispo. El Centro ha vivido en contacto con el Prelado sus inquietudes y preocupaciones en este momento renovador y trascendental en la vida de la diócesis.

Como culminación de una primera fase constructiva, ha lanzado el doctor Morcillo su pastoral "Con Cristo, a los suburbios de Zaragoza". Busca la solución efectiva del problema de los suburbios creando 10 grupos parroquiales en los núcleos ciudadanos hoy más abandonados.

En estos "grupos" habrá escuelas, iglesia, guardería infantil, talleres de formación profesional, etc. Para su construcción, tan sencilla como las casas que los rodean, se empleará la mano de obra de seminaristas, Jóvenes de Acción Católica y centenares de personas que ya han dado su nombre. Aparte de otras colaboraciones individuales, la aportación del Centro a esta empresa en convertirnos en verdaderos "propagandistas" de ella en los ambientes profesionales, entidades y corporaciones donde se desenvuelve nuestra vida. Por otra parte, acordó el Centro, como norma de colaboración económica, entregar cada propagandista, por cada diez días de trabajo, los ingresos totales de uno, respetando, naturalmente, las particulares circunstancias de cada cual.

#### Escuela de periodismo

Preocupados por la urgencia de valores jóvenes con una adecuada formación pública, se ha pensado en la creación de una escuela de periodismo que complete la formación de los mejores jóvenes salidos de las distintas obras de formación y de apostolado y recoja los mejores elementos universitarios.

Hasta el momento se ha reunido un valioso material informativo con interesantísimas experiencias realizadas en España y en otros países, y se está estudiando, con valiosas colaboraciones, la estructura de la futura escuela, que deseamos empiece sus funciones en el próximo curso.

\*\*\*\*\*

## COLECCION "MUNDO MEJOR"

Van publicados los siguientes títulos:

1. "Grito de alerta", por don Andrés-Avelino Esteban Romero.
2. "Catolicismo de fronteras adentro", por don José María García Escudero.
3. "Presencia de los cristianos", por don Manuel Alonso García.
4. "Examen de conciencia o autocrítica?", por don Vicente Enrique Tarancón, Obispo de Solsona.

## COLECCION "BIEN COMUN"

Van publicados los siguientes volúmenes:

1. "Hacia una sociología del bien común", por don Luciano Pereña.
2. "Jacques Maritain y la polémica del bien común", por don Carlos Santamaría Ansa.
3. "Problemática del bien común", por don Juan Zaragüeta.
4. "Pueblo y gobernantes al servicio del bien común", por el padre Santiago Ramírez, O. P.
5. "La doctrina marxista del interés general", por Victor Antolín.
6. "El bien común de los españoles", por don Adolfo Muñoz Alonso.

**Pedidos a EURAMERICA. Lista, 55. - MADRID**

# E U R A M E R I C A

con la colaboración de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas y de Propaganda Popular Católica (P P C), ha iniciado la edición de la

## COLECCION MUNDO MEJOR

“Es todo un mundo lo que hay que rehacer desde sus cimientos, el que es preciso transformar de selvático en humano, de humano en divino, es decir, según el corazón de Dios.” La Colección Mundo Mejor tiende a producir “un potente despertar que obligue a todos, sin distinción de estado, clero y pueblo, autoridad, familias y asociaciones, a todas y cada una de las personas, a una renovación total de la vida cristiana”.

La Colección Mundo Mejor intenta:

a) Renovar interiormente al lector, pero dándole conciencia de que su propia renovación será vana si no desemboca en un esfuerzo práctico por renovar, hasta donde llegue su radio de acción, el ambiente y vida que le rodea.

b) Precisar claramente las deficiencias y necesidades de nuestro mundo en relación con el tema objeto de cada volumen.

c) Proponer metas concretas a conseguir, lo que el cristiano debe hacer “con resolución digna de los momentos trascendentales de la historia humana, como aportación suya a la obra salvífica de Dios”.

d) Hacer comprender al lector todos los medios y recursos con que, por encima de todo pesimismo, cuenta el cristiano para abordar la empresa.

e) Desplegar, ante la vista del lector, la visión, a un tiempo ideal y realista, de lo que será el mundo mejor cuando las metas concebidas se hayan alcanzado.

Una exposición amena y sugerente dentro de un clima de plena sumisión y amor a la Iglesia serán características de la Colección Mundo Mejor.

Euramérica ha ofrecido la dirección y realización de este vasto proyecto a un conjunto de personas pertenecientes a diversas instituciones, seculares, religiosos y sacerdotes, cuya sola relación muestra que la concepción de la empresa se ha llevado a cabo dentro del genuino espíritu del Movimiento para un Mundo Mejor. Todas ellas han aceptado y han preparado ocho series de volúmenes, que irán apareciendo en fecha próxima.

## COLECCION MUNDO MEJOR

Van publicados los siguientes títulos:

1. “Grito de alerta”, por don Andrés-Avelino Esteban Romero.
2. “Catolicismo de fronteras adentro”, por don José María García Escudero.
3. “Presencia de los cristianos”, por don Manuel Alonso García.
4. “¿Examen de conciencia o autocrítica?”, por don Vicente Enrique Tarancón, Obispo de Solsona.

## COLECCION BIEN COMUN

Van publicados los siguientes volúmenes:

1. “Hacia una sociología del bien común”, por don Luciano Pereña.
2. “Jacques Maritain y la polémica del bien común”, por don Carlos Santamaría Ansa.
3. “Problemática del bien común”, por don Juan Zaragüeta.
4. “Pueblo y gobernantes, al servicio del bien común”, por el padre Santiago Ramírez, O. P.
5. “La doctrina marxista del interés general”, por Víctor Antolín.
6. “El bien común de los españoles”, por don Adolfo Muñoz Alonso.

**Pedidos y suscripciones, a EURAMERICA**

LISTA, 55

MADRID

TEL. 36 21 86

(Se reciben suscripciones a la colección con el 10 por 100 de descuento y envío de los tomos a domicilio, libres de gastos)